
当初予算の推移 

 総務費 民生費 衛生費 産業経済費 土木費 消防費 教育費 公債費 合 計 

2025年度 
85億2300万

(8.2%) 

605億1465万

(57.9%) 

57億9400万

(5.5%) 

2億7200万 

(0.3%) 

72億6300万

(6.9%) 

29億6660万

(2.8%) 

130億8450万

(12.5%) 

55億3752万

(5.3%) 
1044億8000万 

2020年度 61億5730万 476億8190万 52億 681万 2億6700万 137億2360万 28億4680万 76億8460万 57億5420万  899億9000万 

2015年度 65億 407万 439億4650万 54億1890万 2億3500万 86億6670万 29億9990万 64億 371万 68億5570万  819億 

2010年度 71億8600万 361億1480万 72億7100万 2億3950万 77億8200万 31億3900万 82億3150万 73億4800万  794億1000万 

下の表は中核市の状況です。 

 

 

 

 

 

自治体によって都市の性格に違いがあることから他市の数字はあくまで参考値にすぎません。例えば、本市

は住宅都市との性格から「産業経済費」が低くなっています。ただし、職住近接の効果を考えれば、さらに

雇用の創出につながる施策への投資は必要です。 

また、事業内容を精査すると、国で決められた制度が多くを占める分野もあります。例えば「民生費」が中

核市平均の割合になれば、約160億円が「市の可処分所得」として他の分野に投入することができます。つ

まり、市民福祉の向上につながることになります。 

総務費 民生費 衛生費 産業経済費 土木費 消防費 教育費 公債費 

9.9％ 42.5％ 10.7％ 6.0％ 9.7％ 2.7％ 10.5％ 8.3％ 

令和4（2022）年度決算における中核市の款別予算の配分割合  

本市の一般会計の当初予算の推移について、予算書で

分けられている「款別」で表しました。 
 

予算規模での推移は、2025年度はそれ以前の上昇傾

向を上回っています。 

 

 

 

 

 
 

 

 

また、2025年度の款別の支出では、「民生費」が

57.9％と最も多く、次の「教育費」12.5％に大きく

水を開けている状況です。 

2020年度は土木費の割合が2番目に大きくなってい

ますが、京阪本線連続立体交差事業や対馬江大利線拡

幅事業など、その時々の事業によって予算規模に変動

があることが要因です。 

 

  ※民生費（2025年度）の主な内訳 

    児童福祉       約184億2400万円 

    高齢者福祉    約89億8200万円 

    障害者福祉  約131億2700万円 

    生活保護   約153億3000万円 
      （上記は一般会計分のみで、高齢者福祉は特別会計があります） 
 

 

2010年を100とした場合の比較 

         国    寝屋川市 

  2025年   125     132 

  2020年   111     113 

  2015年   104     103 

  2010年   100     100 

（単位：円） 



第２弾となる市営住宅の建て替え 
 

望が丘小・中学校の近隣には明和住宅が16

棟あります。現建物は老朽化や施設面に課

題があり、長寿命化計画で「建替」と判定

されていました。 
 

平成27年度に2棟の市営住宅を建設しまし

たが、第２弾となる場所や建物・設備など

が明らかとなりました。16棟を2棟（3階建

て鉄骨造り、45戸）に。令和8・9年度建設

工事、10年度から入居者移転、その後に解

体予定です。 
《入居者の募集は長らく停止していますし、他

の公的住宅の入居（空き）状態からも市営住宅

では新規募集の予定はありません。》 

      議会の「臨時会」とは？ 
 

議会には、毎年決まった時期に行う「定例会」と、必要のあるときに行われる「臨時会」の２種類

があります。「定例会」は条例で「年４回」と定められ、招集時期を定める規則で「毎年３月、６月、９

月、１２月に招集するのを常例とする。」と決められています。 
 

「臨時会」は「必要があるときに、特定の事件に限って審議する」目的で開かれることから、回数等の制限

はありません（大阪北部地震や新型コロナの時に実績があります）。また、議長は臨時会の招集を首長に請求す

ることができるなど、近年、地方自治法では議会運営の決まりを緩和する傾向にあります。 
 

さて、本市議会では「５月臨時会」が毎年行われています。「外形上、５月議会は定例化しているので、臨

時会というのは？」と疑問符がつく状態であることは事実です。実際に、５月臨時会の大きな目的は「議会

内の人事」を決めることにあり、行政側の都合ではありません。 

そのような背景であるものの、主な目的の他に、市長による専決事項の報告や、場合によっては補正予算が

必要な場合もあることから、慣例として、首長によって臨時会が招集されるに至っています。 

大規模な 下水道管路の点検 
補正予算額 ２，３１９万円 

埼玉県八潮市の道路陥没による社会的被害はご承

知の通りです。国も大きな問題意識を持ち「管径

が2ｍ以上、かつ、1994年以前に設置された下

水道管路の調査を１年以内に完了する」よう全国

の下水道管理者へ要請するに至りました。 
 

本市で対象となるのは約3.9㎞。実際に管路の中

に入り、目視によって腐食、たるみ、破損を確認

し、劣化の緊急度に合せた対策をします。状況に

よっては、空洞調査も行う予算内容です。 
 

現在、「ストックマネジメント計画」と「下水道

総合地震対策計画」を基に管路対策を進めている

最中ですが、これらとは調査内容が違うとの説明

でした。経済合理性の観点からは、今回の要請内

容を現行計画に溶け込ませ、いかにライフサイク

ルコストを抑えるのかが重要だと担当者に進言し

ています。私たちの使用料に関わる問題です。  

国勢調査の年 
 

国内の人や世帯の実態を把握する5年に1度の全

数調査が10月に予定されています。 

統計法では国民の義務と規定され、行政政策の

基礎資料となります。市財政面では地方交付税

に用いられる重要な数字です。 
 

住民基本台帳との違いは、住民票は●●市だと

しても、単身赴任者、学生、福祉施設入居者な

どは、住民票と居住場所がイコールとは限りま

せん。居住実態に即したのが国勢調査です。 
 

本市では、指導員と調査員合わせて2080人で調

査が行われますが、当初予算約1億4230万円に

プラスし、740万円の補正予算が追加されまし

た。国が報酬の増額を決めたことが補正の理由

ですが、その背景には調査員のなり手不足、訪

問困難世帯の増加などがあります。 

そのことから、回答者・調査員の両者に負担の

少ないオンライン回答が推奨されています。 
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